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Людмила
Аркадьевна

Балицкая
Это было военное время и 

первые годы после войны. 
Я была еще совсем маленькой, 
школьницей, и дружила со Славой, 
младшим сыном Грдины. Мы жили 
вместе на Воровского, 7, в квартире 
№ 37. Назвать ее коммуналкой не 
совсем верно. Ее дали моему отцу, 
специалисту доменного произ-
водства А.И. Зекцеру, и Ю.В. Грдине 
пополам. Четыре комнаты зани-
мала его семья, и комнату мой отец. 
Остальное - общее. Так мы жили до 
начала 50-х годов. Потом Грдина 
переехал на Металлургов, 25. Я 
одно могу сказать: это был не очень 
общительный человек, замкнутый 
сам в себе, но очень талантливый 
во всем. Он шикарно вырезал из 
дерева всякие поделки. Все они 
были необычные, уникальные. Я 
видела, что на столе у него всегда 
лежало множество различных инст-
рументов, которые по тому времени 
трудно было достать: резцы для 
работы по дереву, маленькие ста-
мески. Нам, детям, нельзя было под-
ходить к этому столу. Кроме того, он 
рисовал, играл на фортепиано. Дома 
висели его картины. И Наталья 
Николаевна, его супруга, тоже музи-

цировала. И еще в квартире было 
очень много книг. Столько книг по 
тому времени не у каждого встре-
тишь. 

Времени у Юрия Вячеславо-
вича было мало. Сыновей, Славу 
и Игоря, воспитывала Наталья 
Николаевна, очень красивая, вни-
мательная женщина. При встрече 
всегда о чем-нибудь расспраши-
вала, интересовалась. Грдина любил 
красивых женщин - это, наверное, 
характерно для талантливого чело-
века. Семья у них была дружная, 
крепкая, они с большим уважением 
и любовью относились друг к другу. 
Этого нельзя было не заметить.

Конечно, он - гений. Я с уверен-
ностью могу сказать, что у нас в 
стране сегодня нет такого професси-
онала, каким был Ю.В. Грдина.   

Аркадий Борисович 
Алалыкин,

лектор курса 
“Специальные стали”
Впервые я увидел Юрия Вячес-

лавовича Грдину в 1954 году, 
когда он читал нам курс “Специ-
альные стали” в Сибирском метал-
лургическом институте, а я слушал 
и затем сдавал ему экзамен. Это был 
очень крупный мужчина, такой кря-
жистый, ростом под метр девяносто. 
Позднее, когда мы уже общались в 

неформальной обстановке, он рас-
сказывал, что в молодости гнул под-
ковы. У него было что-то странное 
с глазами, какой-то своеобразный 
взгляд. Говорили, что он когда-то, 
еще будучи студентом, обжег глаза. 
Как лектор Грдина очень запоми-
нался: хорошо знал предмет и давал 
именно то, что надо, по специаль-
ности. 

Отношение у Юрия Вячеславо-
вича к студентам было нормальное, 
“неуды” он ставить не любил, считал, 
что, как научил студента, так тот и 
сдает. Он вообще не любил “зверс-
твовать”, потому что был очень 
опытный преподаватель и пони-
мал - нечего устраивать из экзамена 
“Хиросиму”. Видимо, правильно, 
потому что данный спецкурс доста-
точно сложный. Я это понял, когда, 
впоследствии он отдал мне этот 
курс, и я хорошо знаком со всеми 
трудностями лекционного мате-
риала. Возможно, поэтому многие 
считают меня любимым учеником 
Грдины.

Как-то, помню, он заболел и 
попросил меня и еще одного моло-
дого сотрудника принять за него 
экзамен. Сдавали человек 20 сту-
дентов, и мы поставили пять или 
шесть “неудов”. Но это присуще 
молодому преподавателю - ставить 
“двойки” налево и направо. Это 
молодость. Потом он нас отругал.  
“Что вы наделали! Вам ничего 
нельзя поручить!”, - и больше уже 
никогда не доверял принимать экза-
мены.

Когда я работал на КМК, у меня 
было спецзадание: проверить техно-
логию закалки рельсов в масле. Это 
была инициатива Петра Семеновича 
Плеханова, заместителя начальника 
лаборатории. Шел 1955 - 1956 год. 
Потом я ушел в аспирантуру и не 
знаю, по каким причинам эта работа 
на КМК заглохла. Позже идея “пере-
ехала” на Нижнетагильский метал-
лургический комбинат. Там создали 
новую опытную установку, и работа 
пошла заново. По-видимому, Тагил 
обратился к Грдине, и был заключен 

договор, была определена тема мас-
ляной закалки. И вот ею-то я как раз 
и занимался, будучи аспирантом. 
Потом “рельсовая тема” была дове-
дена, как говорится, до конца. В 
Тагиле был построен специальный 
цех. Насколько мне известно, ряд 
товарищей из министерства, дорож-
ники, пара человек из Тагила и 
Грдина получили за эту работу Госу-
дарственную премию. Возможно, 
это была основная работа Юрия 
Вячеславовича, не знаю, но точно - 
она была его любимая.

Помню, как в 1962 году мы ездили 
в Харьков на Всесоюзную конфе-
ренцию по рельсам. Нас было трое: 
Ю.В. Грдина, А.В. Котов и я. Все три 
дня конференции мы вместе завтра-
кали, обедали и ужинали. Грдина 
сразу предложил, чтобы каждый 
из нас оплачивал общее питание в 
течение одного дня. В первый день 
оплачивал он сам, второй день - я, 
третий день - Котов. Понятно, что у 
нас были доклады, и первые два дня 
никакого спиртного мы себе не поз-
воляли. На третий день - спиртное, и 
все - за счет Котова. А Грдина смеется: 
“Ладно-ладно, Котов, не переживай! 
Конференция закончилась, доклады 
сделаны, теперь можно и отметить. 
Не хватит денег - я помогу”. 

Ю.В. Грдина всегда относился к 
людям отзывчиво, по-человечески. 
Он был крупным ученым, много лет 
проработавшим по рельсовой тема-
тике.

Галина Михайловна 
Тов, профессор,
Стэмфорд, США

Для нашего Сибирского метал-
лургического  института 

Ю.В. Грдина был самый выдаю-
щийся ученый. Равного ему нет. Он 
получил Государственную премию 

за очень важную для страны работу 
по закалке концов рельсов бук-
вально перед смертью. И знаете 
как? Ему пытались мало выпла-
тить, вызвали в горком и сказали: 
“Или бери то, что дают, или мы 
тебя накажем...” Обычно эти премии 
давали к 7 Ноября. Объявили, что 
дают премию, а 12 он умер. 

Конечно, Грдина был очень эруди-
рованный человек. Когда я пришла 
работать в институт, он мне сразу 
сказал: “Давайте готовить диссер-
тацию вот по такой теме”. Я начала 
работать, ездила на конференции, 
но у нас было мало литературы, в 
основном литература была за гра-
ницей. И он предложил: “Давайте 
возьмем тему попроще. Вы защити-
тесь, а потом уже продолжите иссле-
дования в этом направлении”. Дело в 
том, что рельс имеет определенный 
срок службы, а концы его, то есть 
там, где он стыкуется с другими рель-
сами, изнашиваются быстрее. Так 
вот Грдина придумал, как закаливать 
отдельно концы рельсов, чтобы мно-
гократно увеличить их срок службы. 
Это был большой прорыв в произ-
водстве качественных рельсов, стой-
кость их повысилась почти в два раза, 
и наши “железные дороги”, конечно, 
были довольны.

Отношение Грдины к коллегам 
было хорошее, доверительное. Он 
не сюсюкал, но никогда не грубил, 
хотя мог и оборвать жестко, но без 
оскорблений. Никогда никого не 
унижал, а это - признак сильного 
человека. Грдина был очень щедрым. 
К нему часто обращались за финан-
совой поддержкой и преподаватели, 
и студенты, проще говоря, просили в 
долг. В кабинете у него стоял всегда 
открытый сейф. И Юрий Вячес-
лавович доставал деньги и давал 
просящему, и никогда не требовал 

вернуть. Всегда помогал с обору-
дованием, которое часто ломалось. 
Нужна командировка - езжай.

Однажды он спросил у Марии 
Мазурик: “Правда ли, что я похож 
на крокодила?” Она ему: “Что вы! 
Вы очень красивый импозантный 
мужчина”. И верно, он был высокий 
такой,  видный, внушительный и 
очень тактичный. Когда шёл по 
институту, то женщины шептались: 
“Смотри, Грдина идет!” Семья у них 
была дружная, хорошая. Жена его 
Наталья Николаевна работала в 
нашем вузе. Никаких поводов для 
сплетен они не давали.

В то время, в начале 60-х, я рабо-
тала в вузе инженером. Лабора-
тория электронной микроскопии 
находилась прямо напротив каби-
нета Грдины. Моей дочке было года 
четыре, и как-то я взяла ее с собой на 
работу. Неожиданно Юрий Вячес-
лавович появился в лаборатории. 
Дочка, Марина, так и спряталась 
за меня, я подумала: сейчас ругать 
будет. А он ее по голове погладил: 
“Ну что, тоже будешь ученым?” 

Все знают, что Грдина очень 
любил рыбалку. Самый близкий 
приятель у него был, как я слы-
шала, главврач больницы в Старо-
кузнецке С.А. Авраамов, и они с 
Грдиной ходили на лодке на шестах 
вверх по Томи. Представляете?! 
Были такие случаи: его компания 
улетает на вертолете куда-то там 
в тайгу, а у него - экзамен. И он, 
приняв экзамен, на следующий день 
заказывал себе отдельно вертолет - 
догнать товарищей. Его любовь 
к рыбалке, к тайге была, видимо, 
какой-то отдушиной, возможностью 
в одиночестве на свежем воздухе 
что-то обдумать.

Подготовил
Владимир Угрюмов.

Юбилей

Воспоминания о Юрии Вячеславовиче ГрдинеВоспоминания о Юрии Вячеславовиче Грдине
“Конечно, он – гений”

- Почему выбрали сначала строительство, а 
потом архитектуру?

- С детства я хотел быть авиаконструктором, 
была необъяснимая любовь к авиации. Тогда я 
уже знал, что обязательно свяжу свою профес-
сиональную деятельность с каким-то конструи-
рованием, но не знал конкретно с каким. Авиа-
конструктором не стал, самое доступное, что 
у нас здесь было, - это строительство, а когда 
появилась возможность перевестись на архитек-
туру, я ею воспользовался.

- Рисуете, наверное, хорошо? 
- Это было привито мне и моей сестре мамой, 

которая в своё время закончила Художест-
венно-графический институт в Казахстане. Она 
мне рано объяснила принцип построения пер-
спективы, элементарные основы композиции 
и просто привила любовь к искусству. Я не 
посещал никакие художественные школы, были 
только подготовительные курсы в техникуме.

- Как возникла идея участия в конкурсах?
- В первом городском конкурсе я участвовал, 

когде ещё не учился на отделении архитектуры 
и дизайна. Подход был дилетантский, тогда я 
только начинал, смотрел, что делают другие 
участники. С тех пор каждый год старался участ-
вовать в различных конкурсах, я понял, что 
если собираюсь выбирать это своей будущей 
профессией, если мне в этой среде вращаться, 
то надо продвигаться и стараться проникнуть в 
эту сферу.

- В 2004 году вы стали победителем кон-
курса, который проводила администрация Куй-
бышевского района, и получили возможность 
реализовать проект. Расскажите, как над этим 
работали?

- Создание Монумента железнодорожной 
славы было дипломной работой. Администрация 
Куйбышевского района предоставляла реальные 
задания для дипломного проектирования,  
которые нам, студентам, давали на выбор. В 
основном это было благоустройство городских 
территорий, я выбрал монумент. На тот момент 
у города был паровоз, представляющий истори-
ческое и культурное наследие, а такие вещи унич-
тожать нельзя. Кто был у подножия монумента, 
тот меня поймёт. Место, где он сейчас стоит, 
раньше было очень захламлённое и  заросшее, 
но выигрышное своим расположением вблизи 
кольцевой транспортной развязки и возвыше-
нием относительно планировочной отметки 
проезжей части. Эти условия как нельзя лучше 
поспособствовали подчёркиванию монумен-
тальности. Также в задание на проектирование 
входило благоустройство близлежащей терри-
тории и трамвайного кольца. После подведения 
итогов конкурса было принято решение о реа-
лизации. Естественно, в ходе дальнейшей разра-
ботки проект претерпел большие изменения, но 
сама идея, конечно, осталась.

- Вы приняли участие в конкурсе на лучший 
эскизный проект въезда в город Междуреченск. 
Что необычного вы предложили? Почему, на 
ваш взгляд, стали победителем?

- Сказал себе, что первое место должно быть 
моим, после работы вечерами сидел над этим 
проектом. От проекта требовалось организо-
вать въезд в город и предусмотреть благоуст-
ройство. Понятно, что акцент нужно сделать на 
въезде: это город Междуреченск, и он тебя при-
ветствует. Но ещё по заданию это место должно 
было стать местом отдыха горожан. Находясь 
достаточно далеко от города, оно становится не 
совсем доступным. Я предусмотрел возможность 
подъезда на личном автотранспорте, семьями 
либо свадебными кортежами, возможность погу-
лять, посидеть на берегу, совершить лодочную 
прогулку. Благоустройство тем и прекрасно, что 
развивать его можно пока позволяет территория, 
главное - предложить идею, аккумулировать как 
можно больше идей.

- Кто из архитекторов был вашим учителем?
- Я пришёл в мастерскую на практику и зани-

мался эскизированием входных узлов небольших 
павильонов. Все наброски показывал руководи-
телю мастерской Александру Николевичу Бри-
чёву, получал замечания, советы и мотал, как 
говорится, на ус. Позже начал подбираться к 
компьютеру, по субботам приходил, с помощью 
Анатолия Петровича Митрофанова осваивал 
программы для проектирования. Потом пришло 
время второй практики, я сомневался - возьмут 
или нет, сказали: “Приходи”. Уже когда техникум 
закончил, пришёл, написал заявление, и меня 
приняли.

- Как начали работать? Как отнёсся к вам 
коллектив?

- Отнеслись абсолютно нормально, со стороны, 
видимо, было видно, что я проявляю инициативу, 
но об этом лучше бы спросить самого Алек-
сандра Николаевича. Чувствовал, что я нужен, по 
крайней мере, не лишний. По любому вопросу я 
обращался, и мне всегда помогали.

- Кто сыграл важнейшую роль в вашем про-
фессиональном становлении?

- Вообще мне повезло с учителями по жизни: 
мама заложила фундамент, я многое вынес для 
себя из учёбы в техникуме, но именно с помощью 
профессионалов и во многом благодаря Алек-
сандру Николаевичу Бричёву я тот, кто есть, в 
профессиональном смысле. Он действительно 
мастер своего дела, и у него есть сему поучиться, 
и мне повезло, что я попал в “АПМ-6”.

- Какие планы, цели? Хотели бы стать 
известным?

- Никогда не гнался за регалиями, мне не надо 
ни славы, ни чего-то подобного, просто нравится 
то, чем я занимаюсь, а раз люди отмечают и им 
нравится, значит я неплохо это делаю. Каких-то 
глобальных целей не ставлю. Сейчас я готовлю 
портфолио для вступления в Союз архитекторов 
России, это для меня следующий этап.

- Кумир, пример для подражания среди архи-
текторов?

- Американский архитектор времён конструк-
тивизма Фрэнк Ллойд Райт, у него интересная 
своей прямоугольной геометрией архитектура. А 
среди местных - Александр Николаевич Бричёв. 
Он мой учитель, и за годы работы с ним, я перенял 
определённую манеру выражаться в проектах, как 
он. Он меня постоянно направлял и направляет, в 
итоге получается то, что мне и самому нравится. 
Направление, в котором он работает, близко к 
конструктивизму, соответственно и мне тоже.

- Самое необычное, что бы хотели бы 
построить?

- Иногда полёт фантазии органичивается, у нас 
сейсмический район строительства, и есть опре-
делённые ограничения при создании объёмно-
планировочного решения. Если хочешь, чтобы 
объект имел возможность дальнейшей реали-
зации, то нужно считаться с этим. Хочется порой 
“закрутить” объект, но прекрасно понимаешь, что 
таким он не будет, начнётся разработка рабочей 
документации и придётся всё упрощать, а это 
уже не то. Вообще в Новокузнецке заказчик ещё 
не готов вкладывать деньги в строительство чего-
то действительно необычного, интересного, ему, 
условно говоря, нужна коробка. Проектное пред-
ложение стараются упростить, обрезать, облице-
вать материалами попроще, только чтобы внутри 
можно было торговать или делать что-то прино-
сящее деньги. Вот такая тенденция.

- Бывший главный архитектор области Евгений 
Александрович Авдеев как-то сказал: “Железо-
бетонная архитектура рождает железобетонное 
сознание”. Как бы вы прокомментировали?

- Наверное, речь идёт про основательное строи-
тельство, монолитное, мощное, и, соответственно, 
сознание такое же. Наверное, железобетонное 
сознание приземляет человека. Его можно рас-
сматривать как тяжёлое, основательное, но оно 
может быть и жизненным, настоящим, если, 
конечно, строить талантливо.

Светлана Попова.
Александр Бокин (фото).

Город и люди

“Мне повезло
с учителями...”

Сергей КРАВЧЕНКО молодой и успешный архитектор. В 26 лет за его плечами среднее 
профессиональное и высшее образование, немалый стаж работы и местное признание. 
Настойчивости и стараниям этого молодого человека, который в какой-то мере сделал и 
продолжает делать себе имя и карьеру, можно только позавидовать.

Всё начиналось со строительного техникума. Поступив туда, он впервые принял участие в 
городском конкурсе по малым архитектурным формам и благоустройству городской среды. 
Спустя год он перевёлся на отделение архитектуры и уже по этой специальности защитил 
свою дипломную работу, коей являлся в регионе Монумент железнодорожной славы на 
остановке “Транспортная”.

Набирая опыт, Сергей параллельно работал и заканчивал вечернее отделение СибГИУ по 
специальности промышленное и гражданское строительство, а сегодня работает ведущим 
архитектором в компании ООО “Архитектурно-планировочная мастерская-6”.

В о б щ е с т в е н н у ю 
приёмную ЛДПР 

в Новокузнецке обрати-
лась студентка Диана Н. 
В конце прошлого года 
у девушки случилось 
большое горе: умер отец, 
с которым она проживала. 
Расходы на похороны 
“съели” большую часть 
денежных накоплений 
семьи, и Н. осталась прак-
тически без средств к 
существованию, так как 
жила на заработки отца.

Диана обратилась в 
управление Пенсионного 

фонда за пенсией по потере 
кормильца, но чиновники 
отказали ей в назначении  
пенсии, заявив, что сам 
факт нахождения девушки 
на отцовском иждивении 
ещё требует доказательств. 
Совсем павшая духом Н. 
обратилась за помощью к 
юристам ЛДПР, которые 
детально разобрались в 
ситуации. Н. разъяснили, 
что пенсия по потере кор-
мильца полагается нетру-
д о с п о с о б н ы м  ч л е н а м 
семьи,  которые нахо-
дились на иждивении у 
покойного. К таким членам 
семьи относятся родители 
и супруг умершего, если 
они достигли пенсионного 
возраста, а также несовер-
шеннолетние дети, братья, 

сёстры и внуки, которым 
нет 18 лет, или же они 
являются студентами 
очной формы обучения. 
Иждивенцы-студенты 
могут получать пенсию 
до окончания учёбы, но не 
более чем до достижения 
ими 23 лет. 

В общественной при-
ёмной ЛДПР девушке 
составили исковое заяв-
ление в суд о признании 
факта её нахождения на 
иждивении. В качестве 

неоспоримых аргументов 
было приведено то, что 
отец оплачивал дочери-
студентке учёбу в инс-
титуте и приобретал раз-
личные вещи. Суд при-
знал доказательства обос-
нованными, удовлетворил 
требования Н., признав её 
иждивенкой. В настоящее 
время пенсия по потере 
кормильца Диане назна-
чена.

Пресс-центр
КРО ЛДПР. 

Сирота получила
поддержку

Общественная приёмная ЛДПР

Практическим опытом делится с читателями Ирина Орехова, 
руководитель юридической службы КРО ЛДПР

Записаться
в общественную

приёмную на бесплатную 
консультацию юриста

можно по телефону
74-75-07.

Сайт в Интернете:
www.ldpr-kuzbass.ru

История города в фотографиях

В городе полно мест, име-
ющих или имевших имена 
с о б с т в е н н ы е ,  к о т о р ы е 

когда-то звучали громко, а ныне 
подзабыты. Например, Треугольник, 
острие которого упиралось в При-
вокзальную площадь, а основанием 
была улица Кутузова. Треугольник 
имел репутацию хулиганского. 
Как и знаменитая Гайка на Курако. 
Бывало, лихая молодёжь из Гайки 
ходила с дрекольем в “походы” на 
враждебный Треугольник, откуда, 
естественно,  отправлялись  в 
ответные набеги. Правда, в те вре-
мена действовало незыблемое пра-
вило - лежачего не бить , как и нельзя 
было трогать парня-чужака, зашед-
шего во двор с местной девушкой 
(но если он оставался один, тогда 
почему бы и не всыпать, чтоб “не 
зарился на наших девчонок”).

А на легендарном Броде, прости-
равшемся от пушек Краеведческого 
музея до почтамта, все были равны, 
но при знакомстве на всякий случай 
сообщалось: “Я из Треугольника” 
или “Я с Комсы”.

Комса - это Комсомольская пло-
щадка, тогда пользовавшаяся тоже 
лихой репутацией. Надо сказать, 
что слово “комса” имело и ещё одно 
значение: так назывались члены 
комсомольских отрядов, следивших 
за порядком в местах отдыха тру-
дящихся. Например, в Саду метал-
лургов, чтобы попасть в который 
на танцы, надо было обилетиться. 
Понятно, что раскошеливаться 
хотелось не всем, и они пытались 
лезть через забор. Такие попытки 
комсой пресекались, как и другие 
“антиобщественные проявления”,  
как то: появление девиц в слишком 
коротких юбках, драки, пьянки и 
прочее. Хотя, бывало, комса - ребята 

были не подарок - и сама вступала в 
драки, но исключительно за правое 
дело.

Так что очень скоро слово “комса” 
стало только их принадлежностью, а 
с “Комсомольской” были другие.

Были и имена собственные, 
ныне совсем утраченные. К при-
меру, дом на Орджоникидзе, 34, 
называли “Домом любви”. И вовсе 
не потому что там жили “жрицы 
любви”, попросту - девицы лёгкого 
поведения. Нет. Просто после его 
постройки в него вселилось много 
молодых незамужних женщин. 
Естественно, парни со всего Цент-
рального района ходили сюда 
женихаться, так сказать, “крутить 
любовь”. И с чьего-то языка, видимо, 
впервые слетело:”Дом любви”.

Прошло время, люди из дома разъ-
ехались, сюда поселились другие 
люди, и “название” забылось.

А другие остались. Например 
Левый берег. Мы уже говорили, 
что ещё в начале XX века старица 
Кондомы отделяла Казачий остров.  
Старица проходила почти по месту 
нынешнего магазина “Планета”. Там 
был один из многочисленных “мос-
тиков”. Ещё в 70-х годах на этом 
месте был заметный бугор. Теперь 
его основательно закатали под 
асфальт - лишь небольшой скат к 
развязке в конце Кирова - Дружбы 
намекает о былом. Но к этому вре-
мени о Казачьем острове (он есть 
на старых картах)  никто уже не 
помнил. Был Левый берег, чьё 
название было перенесено на стро-
ящийся район.

К слову, вы можете об именах соб-
ственных повспоминать вместе с 
нами. Пишите.

Савва Михайлов.
Фото автора.

Имена собственные

Это дом на Орджоникидзе, 34, и назывался “Домом любви”


